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芝加哥報告 

生活分享      高嘉 

        唸大二時參加了朱恩榮神父帶的基督生活團，甘國棟神父也是同一個生活團的團員，

在生活團時他就比一般團員更用心的研讀基本手則 (GP) ，更深入的了解生活團的靈修精

神，畢業後入了耶穌會接受陶成培育，朱神父也曾提到甘神父在耶穌會修道很順利，晉鐸

後在光啓出版社服務並擔任社長職務。畢業後我們碰面的機會不多，到芝加哥也都是因公

務而來，記得十多年前有一次來芝加哥參加天主教書展，會場就在我們家附近的 Pheasant 

Run Resort，書展後碰了面也聊了許多，臨走時留下一個在會場上拿的聖樂 CD，那個 CD

也聽了好一陣子。 

        上一次來芝加哥是六年前為了與羅耀拉出版社 (Loyola Press) 洽公而來，到了芝加哥他

就住在靠湖邊羅耀拉大學的神父宿舍，羅耀拉出版社並不屬於羅耀拉大學，出版社不在學

校的校園裡，所以接了甘神父我們便一起開車去羅耀拉出版社，到了出版社接待人員就帶

我們去參觀各個部門，看起來該有的部門都有了，類似一個完善的中型公司，接待人員也

介紹他們不久前才完成的一個重要的 project，就是出版了一本‘Dear Pope Francis’，這本

書是彙集了世界各地兒童問了教宗方濟各的 30 個問題與教宗的回答。 
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        參觀完後甘神父問接待人員羅耀拉出版社有多少員工，接待人員的回答是員工約近百

人，然後接待人員問甘神父說光啓出版社有多少人，甘神父的回答說：「光啓出版社目前

有六個半人 ，再加了一句，我就那半個人」，看起來他也是身兼數職。之後有一次在新

梅家碰到了李驊神父，提到了光啓出版社員工六個半人，每個月還要出版一本新書，李驊

神父的 comments 是 ：「他們太辛苦了」。 

        甘神父來訪問時，高嘉陽修士與林修士正在芝加哥羅耀拉大學唸書，甘神父分享他在

台北的堂區碰到嘉陽父母的情景，他的父母告訴甘神父說兒子加入了耶穌會美東省會，甘

神父原以為嘉揚是 ABC，知道了家陽的背景後，甘神父描述說：「他訝異的下巴都要掉

下來」。嘉陽也曾提到他是台灣長大，就讀政大時參加基督生活營和其他活動，他是老弘

(弘宣天神父)帶的，小時侯就有入修院的念頭，當時父親告訴他說大一點再考慮，沒想到

政大畢業出國唸書，做事十年後這個念頭還在，2014 年加入耶穌會美東省會，今年六月將

在紐約晉鐸，耶穌會士的陶成是漫長的，但也是十年有成。 

回味，感恩      沈新梅 

        首先向全體服務團家人們拜年，祝各位新年大吉，春節蒙福，祈願至聖至愛全能全知

無限的上主天主，永永遠遠是我們生存的依據與仰望。祈求天主聖神寵愛涵蓋我們每個人

滿滿的信望愛，更伏求好天主一如慣例，不勝其煩的，無限耐心等著我們達到所期待的醒

悟境界為慰。 

2023 年閃電似的離我們而去。 

        新梅有幸，上主給機會回台二週做「還願之旅」，事先得寶血會郝惠娟修女許諾願意

犧牲一周「寶貴」的時間陪我走訪臺灣各地「借舊訪新知」。下一步請示僑榮、嘉玲，他

倆就很慷慨的負起運籌帷幄策劃一切行程之時間表—「台灣之行」難為嘉玲了，有時因人

事地理之變動，須改變行程，要嘉玲費心費事，勞心勞力溝通安排等，在他們倆府上住吃

喝玩樂分文不出，三更半夜還打擾他們的甜夢呢！因為我晚上半夜有時必須打胰島素找東

西吃，你看我多煩人 (They had to put up with me!) 他們真是偉大，大恩不言報，我交給好天

主了。 

        第一天傍晚，感謝晉德、美基及僑榮、嘉玲安排的晚餐，剛好在晉德府上的樓下，這

是會見台北分團家人的聚會，相見甚歡，可惜我當時呆呆的沒有足夠的周旋其間，怪我

on jet legs 吧! 對不起，台北分團，尤其謝謝那兩位百忙中抽空會面的真福青年，謝謝金秀

蓮分團長帶領。 
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        新竹之行本來是要回美時前去的，但因對台北家人提了此事，如此就先開車帶我過

去。這裡要感謝精神充實、談笑風生、疲乏不見於色，開車從早到晚一整天佩服之極，真

感激您的王琪。 

        在此特別一再感謝晉德、美基之護送及陪伴。新竹之行亦是整天之事，非但如此還大

大的請客，除了我們有謝明源，好友月華之夫婿及其兩位公子及其家之孫子們，此外有清

華大學物理教授之妻，算是非服務團之一員，是我芝加哥之友，適逢那天她的生日，把她

一起請出來，因她的夫婿在美，因其女剛畢業去幫女兒搬出宿舍就新職。晉德準備了小蛋

糕慶賀，真不知如何感激晉德、美基，我老是給人加重負擔！謝謝您！晉德、美基。 

        第二天嘉玲送我去寶血會修女院住了五天，感謝寶血會院院長胡修女之款待，真正忙

透了胡修女及郝修女，這五天郝修女租車帶我去彰化掃墓，並會合台中分團在彰化進午

餐。靜山李驊神父及台中分團家人都準備了豐富菜餚，中分團家人，占用你們太多時間，

感謝中分團團長傳慧和保堂帶花盆放在鄭公墓前並與元駿一起幫我推輪椅。謝謝南儀帶很

多各式各樣的印尼糕點，一下子進來時人與名字配不起來，對不起，思伶校長感謝你百忙

中還抽空來聚會，謝謝明室與蔡綺特別宴請真正的四川菜，破費多多。 

        次日郝慧娟修女又很辛苦的帶領我們回應豫台、媺嬰之邀請去「參觀」其舒適的新

家，風景宜人，吃喝說笑不停，度過了歡樂的一天，謝謝豫台、媺嬰破費，郝修女的辛

勞，也不忘焦寶進的參與還有紀復及秀娟一路上的陪伴。喜見善瑜及傳慧聖言分享專家，

可惜我手機被人拿走後，還沒有把很多服務團家人的大名放回去，等能人來幫助我一臂之

力！ 

        現在輪到特別謝謝台灣南分團的家人們了，垣成及鳳昭的愛女饒素敏及其女兒來臺北

接我去台南住上兩天。在台南見了不少南分團家人，也不少自高雄遠道而來，各個精神煥

發喜相逢；發熹一見如故不改當年。素玲、健安助人為懷，怕我跌倒。憶蘇及其愛女小

蔚，耀堂、心怡都是年輕有為，期待能做更多的事情的表樣，惠敏有立言在埋頭苦幹，賈

靜嫻亦默默的奉獻。謝謝南分團家人大請客也謝謝美華加菜--好吃的特別水果。 

        天下無不散的宴席，台南兩天會合就如此告一個段落。這一下又要辛苦嘉玲特地跑台

南一趟接我回台北家僑榮嘉玲家；下午陳莉慧來僑榮嘉玲府上給我初次問與答的時間。傍

晚，謝謝祖思祖恩特別大請客。翌日，謝明源及其公子謝鵬翔亦由美基、國森、美萍、小

霞及祖思等堅持請吃印尼菜，謝謝大家也謝謝明源及鵬翔，謝謝小霞及秀娟代我臨走沒能

做到的事。謝謝台灣區團長季紅瑋特地來台北見面，也抱歉東分團家人們因颱風大風雨之

故未能拜訪各位。 
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        您看，各位服務團的家人們本來「台灣之行」是「借舊感恩」之旅，結果呢，我感恩

更要感恩這一路上我不知打擾了多少人，花了多少人的時間來來去去到處要人接送。我這

人老弱無德無能者，非但將向各位致萬分之謝意並敬請原諒，如有不周到之處，似如忘

了，忽略了，名稱、地點或該做的，沒有做到的等等，祈望我無限之萬般慈愛及公正之上

主天主體諒我之軟弱，無以為報。 

        祈求上主降福各位滿滿的聖寵，並伏求上主寫在各位的生命冊上一切高義隆情，真如

上主所言 “Give,would be given” 僅此在謝服務團之天使們. 

 

達拉斯報告 

生命的點滴、生活的分享     周道、萬玉珊  

1. 2024 元旦，這是我們多年來第一次不需要在天主之母節服務彌撒。正因為如此，我

們有機會參加在新年的鄰里午餐活動，好一個美好快樂的聚會，讓我們可以與鄰居

話家常。非常感謝我們的街長籌辦了這次活動。。 

 

 

 

 

 

2. 再與岳父在植物園中相聚，妻道不完的關注，迴蕩在清晨的園區當中。真箇是： 

「葉上初陽魚沉底、池面清波風荷起。  

  日遙目放園中去，父女情深呢喃裏。」 
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3. 回台期間每天在道明會傳道中心的早禱和平日彌撒，滋養了新的一天。今天基督服

務團兩對德高望重的大哥大嫂們特別照顧我們倆後生晚輩，中午邀約在餐廳聚餐，

回台後體重直線上升是可以想像的事。餐後，我們又續攤在戶外喝咖啡，真好，不

但肉體得到飽飫，心靈也收獲滿滿。 

 

 

 

 

 

   

《交友論 6》  利瑪竇作     周道譯  

「交友之先宜察，交友之後宜信。」 

試譯： 

交朋友之前，最好先要分辨才比較合適，交了朋友以後，要能夠有所信任才算恰

當。 

反省： 

        「近朱者赤，近墨者黑」思想的啟發是從《孟子》的〈滕文公章句下〉提出來

的。晉朝傅玄的《太子少傅箴》寫下了「近墨者黑」的字句。 

        傅玄（217 年－278 年）字休奕，北地郡泥陽縣（今陝西耀縣東南）人，三國

時期魏國人，後來西晉開始，成了晉朝初期著名的文學家。他是晉太子的宫廷老

師，他寫的《太子少傅箴》主要是提醒太子結交朋友和外在環境的接觸對人成長的

好壞會有非常大的影響。他說：「夫金水無常，方圓應形。亦有隱括，習以性成。

故(近朱者赤)，近墨者黑。聲和則響清。形正則影直。正人在側，德義盈堂。鮑肆

先入，蘭蕙不芳。傅臣司訓，敢告君王。」 

        這篇《太子少傅箴》白話文的意思是這樣的：「金子和水是沒有固定形狀的，

放在方的或圓的器皿裏就成就了它們的外形。也因著隱晦包含的特性，習慣養就了

我們的個性。因此(接近了朱紅色就被染成紅色)，接近了墨黑色就被染成黑色。聲

音相和時，音色就特別的響亮清徹。形狀端正，它的影子也一樣筆直不阿。如果有
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正人君子在旁邊，滿室將充滿了德行義理，如果魚腥臭味先進了屋，就算有蘭蕙在

一旁，也不再芳香，這是傅玄教導太子的內容，臣斗膽報告君王陛下。」 

        所以朋友的好壞對於我們人格與行為的塑造是非常的重要的。而朋友對於我們

一生的生命走向，絕對會有很大的影響。傅玄的描述非常實在。聖經也提到結交朋

友的重要，尤其是能夠結交到好的朋友，真的非常重要。這些好朋友有的時候甚至

比我們自己的家人還要親密，反之，就有可能在我們的生命中，帶來十分不良的損

害。聖經箴言第 18 章 24 小節就過說：「交朋友過多，必會有損害；但有些朋友，

遠勝親兄弟。」這裏所說的過多不是數量的多寡，而是不經分辨、任意結交的意

思。 

        縱然我們對交友要有分辨的能力，然而人貴自知，瑪竇福音第 7 章第 3-4 小節

說：「為什麼你只看見你兄弟眼中的木屑，而對自己眼中的大樑竟不理會呢﹖或

者，你怎麼能對你的兄弟說：讓我把你眼中的木屑取出來， 而你眼中卻有一根大

樑呢﹖」所以我們也要自我警惕，確定自己不要成為别人避之唯恐不及的人。 

        因此我們祈求天主賜我們智慧去認識結交朋友的同時，在「把別人當成別人」

的審察中，也能記得用同理心「把自己當成別人」去了解，這樣才會有足夠的包

容，不作任意輕視的判斷。也才能懂得如何「把別人當成自已」一樣的尊重，並且

找到「把自己當成自己」的自信與自尊。一個有自信與自尊的人，才有能力去信任

自己所結交的友。 

 

亞特蘭大報告 

鄭治明 

1. 瑪利諾會培養中國大陸神父修女成果豐碩 

去年 12 月我們教堂 HNOJ （耶穌聖名堂）邀請了河北教區的李江濤神父帶領一天的

避靜，主題是聖體聖事和耶穌誕生，非常精彩（請看照片兩張）。李神父非常年輕，才三

十出頭；學識淵博，口才流利。他是 瑪利諾會培養的中國大陸神父之一。在耶穌會的

Boston College 進修多年，獲得兩個碩士學位。在校期間認識北美區團輔導姜有國神父。目

前在天主教的 St. Louis 大學攻讀博士學位。我深深被 瑪利諾會近二十年培養中國大陸神父

修女的偉大志功所感動。大約有兩百多位神父修女獲得獎學金在美國天主教大學深造；大

多獲得碩士學位，也有不少獲得了博士學位。據統計，95%的神父修女學成後都囘中國大
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陸服務；其餘的 5%也大都在北美華人教堂從事傳教工作。 瑪利諾會的多年努力 成果豐

碩，為華人的傳教牧靈工作作出巨大的貢獻。我們應該向 瑪利諾會致最高的敬意。 

 

2. 懷念樞機，一則追憶      

樞機為中華殉道者宣聖向教宗若望保祿二世直接陳情！ 

        我們都知道單樞機對中華殉道者封爲聖人的推動不遺餘力。在中華殉道者宣聖正式宣

佈後不久，單樞機抽空來東華大學看望我和燕萍，送了我們一份教宗若望保祿二世對我們

家庭的祝福狀（見照片；大概是他為獎勵我們參加了在菲律賓馬尼拉舉辦的亞洲家庭大

會，而向教宗辦公室申請的）；我們非常非常感動！我特別爲他導游了全台灣最大的大學

校園---國立東華大學。在家中樞機和我們談及中華殉道者宣聖的喜訊。他對我門説，當封

聖程序進度緩慢，遲遲不能定案時，他利用去羅馬述職的機會，特別覲見教宗若望保祿二

世，向他陳情說：如果中華殉道者宣聖一直拖而不決，等於讓中華殉道者再一次殉道！

「再一次殉道」！樞機相信教宗受到震撼與感動，不久中華殉道者宣聖就正式宣佈了。 
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3. 輔仁大學博士論文有關基督服務團的敘述值得一讀 

        去年輔仁大學出版的一篇博士論文《天主教耶穌會士在華人世界傳教實踐儒家大同理

想：以華人地區三個信仰團體爲例》。由博士生林靜宜撰寫，杜筑生教授（前駐梵蒂岡大

使）指導。其中有很大篇幅介紹基督服務團；值得一讀。為引起大家的興趣，我把有關章

節列舉如下（該論文已獲總團長樹治同意，存放在服務團資料庫）： 

第四章何須馬革裹屍還：耶穌會培育基督服務團為天地立心 

第一節 從 1940 年代的篤進團到 1960 年代的基督服務團 

一、1940 年代至 1950 年代篤進團在安徽，上海，歐洲，印尼 

二、1960 年代耶穌會與基督服務團 

三、1962 年鄭爵銘神父培育台灣成功大學教友學生 

四、1963 至 1970 年單國璽神父在彰化靜山培育耶穌會會士與教友學生 

第二節 1963 年至 21 世紀初期基督服務團在台灣、北美與大陸的教友傳教 

一、1960 年代至 1980 年代在台灣推動節省水資源與垃圾分類資源回收 

二、草創初期不爲教會與社會理解的鹽寮生活 

三、基督服務團對受害者的關愛 

附錄九 基督服務團在台灣，大陸，北美的教育，文化，慈善工作 

 

 

傅燕萍 

       相信每個人都有摔跤經驗，記憶中這十幾廿年來，我至少也有五次重大的摔跤。一次

是到耶路撒冷朝聖時不小心跌倒，導遊還特地送我到附近診所包紮傷口；其他四次都在家

跌倒的。 

    話說 2023 年 12 月 9 日那天，我從書房走向客廳時，兩腳不知怎的互相碰撞，整個人

趴倒在地板上，一 剎那間只感到全身劇痛。等我神志清醒些，治明在旁扶我起來坐在沙

發椅上。這時忽然想起三次跌倒為我們每一人贖罪的耶穌基督，他已經是遍體鱗傷、背著

沉重的十字架因體力不支跌倒，跌倒時頭上刺冠也再次刺入衪的頭皮中，何等劇痛！啊！
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我主，我的主耶穌！禰的愛是何其浩翰偉大！經過這次個人跌倒的經驗，我更深刻的體會

到禰為了救贖世上每一個靈魂，竟承受那麼慘烈的痛苦。想到此，我不禁淚流滿面。 

        禍不單行，同年的 12 月 18 日我又在客廳地板上摔了一跤。其實有了前次的經驗，我

走路小心多了，可是不知何故還是免不了這次災禍。可能是我的拖鞋問題，加上年紀大

了，雙腳行走比較有問題吧！總之，這次摔得更嚴重，上回只是雙膝與手肘淤血；這次是

左額碰到地板而內出血，兩、三天後我的左眼角發紅發紫，左胸及四肢也疼痛。最危險

是：我的左額摔到靠近盛滿水玻璃盤 (註)旁邊的地板上，假如我的左臉摔到玻璃盤中，後

果真是不堪設想！那天是頭部摔到地板的震動，使盤中水溢出一些在地板上，所以我的頭

髮有點濕。12 月份 9 號和 18 連續兩次跌倒，我自嘲說這是我生命中的「九 一八」。 

       多年前我在淋浴室裡因大意沒有把防滑拖鞋穿好，結果淋浴後兩腳滑向前方，臀部背

部先落地。一般說來，這樣跌倒的人大部份都會造成骨盆裂傷或脊髓骨折斷，但是當時我

強烈的感覺到好像有一雙手把我的背部撐起來，大概是我護守天使在保護我。 

        回想我幾次有驚無險的境遇，不禁由衷感謝天主的保佑，因為我的骨骼天生長得細

小，加上多年來都有骨質疏鬆症，幾次嚴重的摔跤竟沒有造成骨折，我深信這是來自上天

的助佑，除了感恩還是感恩！ 

(註) 每年冬天我會放幾個不用的玻璃盤，倒進一些水

放在暖氣出口處，以免室內空氣太乾燥。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


